
编者按!

!

月
"#

日!上海国际问题研究院院

长陈东晓与上海社会科学院副院长黄仁

伟做客第
"$%

期文汇讲堂!主讲"全球视

野下的
&%$

#$ 讲座结束后!文汇讲堂对

部分听众进行了回访$

回访时间!

!

月
'(

日! 电话回访
%

小时!

!

人!

邮件回访
)

人

回访对象!

杨 欣
($

后 教师

褚晓琦
(*

后 科研

张金玉
+*

后 教师

平渊海
!,

后 秘书长助理

王海花
!$

后 教师

刘巧玲
!*

后 工程师

王 晶
!*

后 编辑

姜霁洋
-$

后 医药经济

权敬焱
-*

后 学生

多个节点累加! 促使
!"#

中中国权重加大

问题
!

! 您在听了陈东晓与黄仁伟

的演讲后"对于
"#$

有什么了解# 在
"%$

的历史变迁中" 哪一步对于中国来说最

关键#

张"杨"王晶!

%$)(

年
&%$

峰会在中国

举办!代表了中华民族的复兴%我国国力的突

破与飞跃$

&%$

作为一个非正式对话机制提

供给成员国共同讨论% 治理全球事务一个国

际平台!我们现已更好地掌握了发声机会$中

国重返联合国%加入
./0

很关键!虽然我们

当时的话语权十分有限! 但中国进入到国际

体系中极为关键$

褚"刘!加深了对与会国的印象!了解到

除了
&%,

! 还会有很多延伸性的相关会议如

/%,

%

.%,

%

1%,

等$

权"刘!中国成为
&%,

主席国很关键$ 我

们从
&+

时无与会权!到在
&!2*

中有一定权

力!到如今成为主席国%倡导者!获得更多的

话语权!这是一个实力强大的体现!也拥有了

更多发声机会$

王海花"平"姜!在日本召开的
&!2*

峰会

是一个转折点$这个
&!2*

机制证明了八国集

团已经无法完全担起全球的责任! 需要重视

追赶者们的意见! 而中国被列入
*

个新兴经

济国家本身就代表了我们国际地位的提升!

中国在国际经济的实力在当时已不容小觑$

褚!杭州
&%,

峰会是个关键点!这不仅

体现了我国强大!同时全民科普
&%,

!让我国

百姓更了解
&%,

$

"

$%&

#会议!中国从
局外人到局内人

问题
%

!讲座中"陈东晓提到了
&

月

%%

日李克强总理与国际金融负责人的

$

'()

%圆桌会议& 您是怎么看待这个$

!(

)

%圆桌会议的#

张"权"姜"王晶"王海花!&

)2(

'圆桌

会议为
-

月召开的
&%,

进行预热$ 中国

主持的&

)2(

'圆桌会议!还有
/%,

会议强

调了国家之间在维护全球经济稳定性上

达成的共识! 更有效地推动并落实达成

的协议$

杨! 圆桌会议能让中国更好地了解

国际经济体系中的政策! 并且在信息交

换中巩固加深成员国间的友谊$

褚"刘!这代表中国在国际经济上增强

了影响力! 表明我们从一个局外人成为了局

内人!从边缘国家走向中心国家$

权!这体现了中国的创新!也能完善

一些议题的讨论$

平!释放了积极信号!表达信心!同时面

对困难和不确定性有所预案$ 当然也是人民

币进一步国际化以及加入
345

后在国际金

融市场地位提升的体现$

中国公共品供给可侧
重文化$科技$哲学

问题
*

! 两位嘉宾在演讲中提出公

共产品的概念是使用上无竞争性" 收益

上无派他性" 且公共产品的供给与大国

地位确立关系紧密& 您觉得中国现在应

侧重哪方面的公共品供给# 中国怎么能

更好地提供这方面的公共品#

姜!现在很多国家都倾向&搭便车'!不愿

意承担公共产品供给的负担! 这个时候中国

更应该积极投入$ 中国应侧重在公共设施和

教育方面的公共品供给$ 虽然中国现在增加

了学生援助金!愈发重视医疗方面的发展!但

我们的重视力度仍不够! 不仅要投入更多资

金也要加强执行力度$

杨! 其实公共产品的供给也存在一种相

对的概念$中国和发达国家相比!在科技方面

的公共品投入价值欠缺$ 在提供文化方面的

公共品时!要用生动的表达形式!并注重外界

的回馈$不同于物质层面的公共品供给!精神

层面上的公共品供给是双向的! 我们需要融

合多方因素!而不只是单纯输出$

王晶! 其实只要在国外停留一段时间就

会发现西方世界对我国认识仍有限$ 我国现

提出&一带一路'倡议%亚投行和互联互通说

明我们高度重视基础公用设施的投入$ 而在

文化方面! 虽然传播过程中语言的差异会让

供给的实际效果打折!但在这上面的投入!其

回报是无法估量的$

张! 中国可以借鉴日本或美国提供文化

公共品的方式! 通过影视弘扬中国文化核心

价值$但在中国现有的应试教育下!年轻人的

思维被框架所局限!创新力稀缺!这是中国当

下急需要解决的难题$ 中国公共品的供给不

能只求数量!更要重视质量$

褚"刘!我国在科技%教育上的公共品供

给并非最顶尖$中国文化源远流长!现各国建

立的很多孔子学院初见成效! 但内容要更加

深入$在传播上我们应先有理论上的规划!再

通过讲座%学院%文化活动等形式实践传播$

平! 传统东方哲学思维的现代化输出是

当务之急$ 西方哲学重视对外界的改造和索

取! 东方哲学则看重自身的修为和与环境的

调和! 在西方哲学遭遇瓶颈时适当融入东方

哲学往往能互补而事半功倍$ 改革开放后我

国在各个层面都有西化! 近代动荡使传统文

化传承有断层$ 当下我们应充分调动现有的

较成熟的思维体系!巧妙利用文化融合!结合

现实案例展现东方哲学的力量$

王海花"权!科技领域潜力巨大!提高这

方面公共品供给能提升国际影响力$ 现在科

学界还存在国界%文化的隔阂!西方的科学成

果较多! 一些西方科学家对中国科技有所压

制$我国要再加强国力和科研实力!掌握核心

技术$

美国依然强大!制度缺
陷将削减其霸权

问题
+

!演讲中"黄仁伟分析了美国

大选带来的乱象" 您如何看待美国的实

力# 您怎么评定美国的民主制度#

平"张"杨"王海花!美国现虽暴露了其民

主制度上的缺陷!但毋庸置疑还是一个强国$

中国的崛起不意味着美国衰弱! 我们不能消

极对待美国在世界上依然强大的经济与政治

实力$ 近期美国总统竞选闹剧揭露了其现阶

段的困境$ 美国的三权分立导致了元首决断

被迟滞!更使美国形成了一种&不负责任'的

形象!这是它需要反思的$

权!美国现在的发展略有下降$ 其民主制

度起初起到一定维护稳定的作用! 但是随着

白人占比的下降% 受到高等教育的人占比下

降%黑人占比上升!导致一人一票的民主票选

制反使国家凝聚力分散!形成种族间的对抗!

违背民主制初衷$

褚!不能说美国是霸权$因为美国政治的

参与范围较广!所以影响力很大$ 我认为美国

民主票选制的结果带有一定偶然性$ 一些选

民或由于对候选人不够了解而导致票选时的

决定有时效性!且美国总统任期短!选民可能

抱着侥幸心理投票$ 这反映了美国民主制度

的缺陷$

王晶"姜!民主票选制确在理论上体现美

国的民主性和公平性!但实际上!美国的&以

民为主' 会被党派冲突和经济政治主张所影

响$ 一个国家的政治制度体系总会各有利弊!

我们需要客观评价$

刘!首先美国确实在经济%文化等各方面

拥有足够的能力去布局%影响世界!但是!美

国主张以本国利益为主的霸权主义! 其弊端

也会越来越多$

刘"王海花!民主制度能从美国独立沿用

至今!历史证明了它的可执行性$ 现在暴露的

问题或和时代转变%人们思想多元化有关$

中美关系未来取决于
中国内部升级转型

问题
,

!您觉得美国'中美关系的未

来走向是怎么样的#

张"褚"刘"权"王晶"姜"杨"王海花!

美国仍会是霸权国! 而中国也会不断发

展$中美的共同强盛并不代表中美关系的

未来是黑暗的$ 相反!中美会因此在经济

与政治的往来中加深互相的理解$以交流

协商为基础的中美关系能更好地维护国

际秩序与世界经济的稳定$

权!美国发展现在稳中有降$ 根据美

国三权分立权力制衡的制度!政党%部门

之间的冲突一直存在!这在避免通过不成

熟提议的同时也会阻碍有益议题的通过$

其未来走势不容乐观$

平渊海!在很长一段时间里中美依然

会是紧密依存%&和则两利'的关系$ 同时

我认为中国眼下应先处理好自身内部转

型升级的问题$

(回访设计 !李念 实施 '整理 !施文

律"沈逸舟#

中国提供公共品!要着力"多元"双向
"%$

专场听众观点回访(((

中
国
正
在
承
担
起
全
球
治
理
的
责
任

在
!

月
)6

日的第
',7

期文汇讲堂上! 陈东晓与黄

仁伟教授关于 )从杭州峰会

看中国和全球治理 #%)提供

公共产品的能力决定大国地

位#的精彩演讲!使我们深刻

地认识到中国近现代以来已

经从世界的边缘走向了世界

的中心! 也更加确信未来中

国应该能够散发出更加灿烂

的光芒$ 虽然在地缘政治矛

盾频发的当下! 中国的崛起

之路困难重重! 但是仍充满

希望$

中国的崛起!几
多艰难几多辛酸

虽然中国已挤身大国行

列! 但中国的崛起道路却与

英美等国不同$

'(8!

年的英

国资产阶级革命是世界近代

史的开端! 从此英国走向日

不落称雄世界的道路* 而美

国的地位上升则受益于其后

的两次世界大战! 尤其是二

战后的布雷顿森林体系使美

元取代英镑成为世界货币 !

美国逐渐取代英国成为西方

国家的主导$与之相比!中国

的崛起道路则步履艰难 !

'(88

年清兵入关!中国专制集权的王朝

交替动荡*

'!8,

的鸦片战争又开启了中

国丧权辱国的开端* 其后作为一战与二

战战胜国的中国! 在国际体系当中并没

有多少发言权$ 从中华人民共和国成立

到恢复在联合国的合法席位再到加入世

界贸易组织! 中国的崛起之路可谓几多

艰难几多辛酸+

近年来! 以美国为主导的全球战略

安全体系!企图遏制中国的海上崛起!南

海局势升温%钓鱼岛事件发酵!政治风波

不断* 更有美国主导的
/99

和
//:9

谈

判!大有将中国剔除出局之势$其实这一

切!恰恰说明中国已经逐渐强大!逐渐成

为西方国家眼中害怕成长发展的竞争力

量$ 中国已经悄无声息的走出了一条与

其他国家不一样的大国崛起道路$

中国始终为世界的发展
贡献自己的和平力量

7,,!

年!我们看到奥运火炬在国外

传递受阻!看到藏独份子的各种喧哗!看

到其他国家对我们的不友好和舆论攻

击$但是同时更应该看到
7,,!

年奥运会

在北京顺利召开! 中国对各种分裂势力

进行了有力还击$在
7,,!

年全球性金融

危机之后 ! 中国成为
&7,

的核心成员

国! 开始成为国际体系和全球治理的引

领者! 逐渐承担起与其自身发展实力相

匹配的大国责任$ 中国的崛起没有欺凌

弱小!没有斥之武力!多少年的埋首奋斗

才换来了今天&一带一路'战略的推行!

换来了金砖银行%亚投行的成立!换来了

人民币进入
345

货币篮子!向国家货币

的迈进$

我们有理由相信! 未来的中国也将

延续其一贯风格! 承担起与之能力相匹

配的亚洲区域责任以及全球治理责任!

为世界的发展贡献自己的和平力量$

(南通大学商学院杨春蕾,

!

陈东晓在演讲中追溯了四个世纪来

看此次杭州峰会的意义

"

黄仁伟在演讲中展望未来中国在世

界舞台上的话语权

#

中国已从布雷顿森林体系时期的配

角"转变为现在$

!()

%圆桌对话会的主角

!

"

#


